

## PRÓLOGO

«Por un futuro con todas y todos» es el lema que nos ha acompañado en las celebraciones de los 180 años de la Universidad de Chile. Este aniversario nos encuentra después de haber sido golpeados por una pandemia, y en tiempos en que nuestra sociedad reclama cambios sustantivos para avanzar en justicia y sustentabilidad. A nivel global, las universidades están repensando su quehacer para abordar la complejidad en sus distintas dimensiones y este es un compromiso que convoca de manera principal a la universidad pública. La Universidad de Chile fue creada al alero de la naciente República para acompañarla y buscar solución a sus problemas. Esa ha sido su misión histórica y hoy debemos responder a los actuales desafíos.

Este aniversario nos ha ofrecido la oportunidad de observar el presente y evaluar el pasado, tal como lo hacemos en este volumen de la *Revista Anales* a través de múltiples voces esenciales en el devenir de la educación superior chilena. La renovación permanente es parte de la naturaleza de una universidad, pero hoy reconocemos la urgencia de modificar las aproximaciones tradicionales de la academia, resignificando el concepto de excelencia en las funciones universitarias de modo que estas se nutran y fortalezcan de la integración. También se requiere un renovado compromiso con una educación orientada al desarrollo integral y la formación en valores, dando vida a un sentido de pertenencia compartido. Todas nuestras acciones estarán siempre guiadas por un compromiso principal con la educación pública y por la convicción de que la Universidad de Chile debe promover la justicia y el respeto a los Derechos Humanos.

«Si la Universidad no se preocupa del medio social, no es más que un claustro cerrado y exclusivo que no cumple su misión civilizadora y sus fuerzas se perderán en el vacío<sup>1</sup>», advertía el rector Juvenal Hernández con motivo del centenario de nuestra casa de estudios. Sus palabras resuenan con vigencia 80 años más tarde, en especial tras los periodos de profundos cuestionamientos que el país ha atravesado durante los últimos años. La Universidad de Chile ha sabido responder a los desafíos que se le han presentado, desde dar cabida

---

1. Hernández, J. (1943). Discurso pronunciado el 19 de noviembre de 1942 en la velada solemne que con motivo del centenario de la corporación, se celebró en el Teatro Municipal de Santiago. *Revista Anales de la Universidad de Chile*, 49-52, 37-49.

a las demandas del movimiento feminista de 2018, atender a las víctimas de violaciones a los derechos humanos en 2019, ponerse al servicio de una sociedad en crisis sanitaria durante la pandemia de covid-19, y aportar al proceso constituyente desde 2022. En tiempos complejos de desinformación y falta de diálogo, tenemos la responsabilidad de actuar como un eje de entendimiento para articular y dar cabida a amplios sectores de nuestra sociedad. Así, nuestra comunidad ha respondido al llamado de Juvenal Hernández y ha seguido el ejemplo de Amanda Labarca en la extensión universitaria. Para estar al servicio de la comunidad, la Universidad ha sabido escucharla y hacer propios sus problemas y preocupaciones.

Para cumplir con su misión, la Universidad se ha nutrido del paso constante de estudiantes, académicos, académicas, funcionarios y funcionarias, quienes como inspiró Andrés Bello, han dejado su huella. Esta comunidad, a partir de su riqueza cultural y social, es la que permite el desarrollo de una universidad pluralista que refleja las diversidades del país.

Las «todas y todos» a quienes pertenece el futuro deberán reconocer a la Universidad de Chile como propia, sean quienes se han formado o trabajado en ella, quienes lo harán en el futuro o quienes saben que sus vidas serán enriquecidas por lo que esta Universidad enseña, investiga y difunde; son los chilenos y chilenas a los que la Universidad de Chile debe su historia y quehacer. Es la sociedad en su conjunto, con sus problemas, alegrías y temores, es Chile, finalmente, quien compele a esta Universidad a seguir siendo la «fuerza expansiva y propagadora» que ha sido desde el día de su fundación, hace ya 180 años.

Rosa Devés Alessandri  
Rectora  
Universidad de Chile